

# Badischer Beobachter

Bi-jugends-Blatt: Montags 2.80 Mk. frei ins Haus, 2.70 Mk. an der  
Post, abz. jede Abgabe, 2.70 Mk. durch die Post ohne steigende Engel-  
hämmer 17 Pf., Sonntags 2.70 Mk. Abbestellungen nur  
bis 20. o. 1. Montags 1 Pf. Im Hause höherer Zweck besteht kein An-  
spruch auf Lieferung der Zeitung oder Nachholung des Beobachters.

## Hauptorgan der badischen Zentrumspartei

Erscheint 7 mal wöchentlich als Morgenzeitung  
Sitzungen: Kunst u. Wissen, Freizeitnachrichten, Blätter für das Familienleben, Aus der kathol. Welt, Sportberichte  
Deutsche Jugendkraft, Wahr Telephonedienst, Illustrierte Woche, Geschäftsbüro, Redaktion u. Verlag: Steinstr. 17-21  
Karlsruhe, Telefonstelle 6223, Redaktion 6225, Druckerei 6227, Druckatelier: Beobachter, Postfach 6244  
Karlsruhe, 68. Jahrgang

Preis: Jenausgabe, die 10.000, kleine 27 mm breite Zeitungseinsatz im  
Ausgelegenheit 10 Pf., ausgesetzt 12 Pf., für Gelegenheitsausgaben 15 Pf.  
im Doppel 27 mm breite mm-Zeile im Reklameblatt 10 Pf. R. 10 Pf. nach  
Europa. Bei Zahlungsunterschreitungen, zwangsweise Erinnerung oder  
Konkurs kommt der Rabatt in Wegfall. Sollte der Abgen-  
nahmepunkt 5% über - Erschämung und Schäden in Karlsruhe.

Nr. 49 (12 Seiten)

Karlsruhe, Mittwoch, den 19. Februar 1930

68. Jahrgang

# KUNST UND WISSEN

Nummer 7

Literarisch-Wissenschaftliche Beilage

19 Febr. 1930

## Neue Bücher

Eduard Engel: „Menschen und Dinge“. Aus einem Leben. Leipzig, Kochier u. Amelang 1929.

Doch Engel es später bedauert hat, mit Karl May nicht in freundschaftlichen Gedanken austauschen zu können, begreift ich sehr wohl. Er und der Schöpfer des „Winnetou“ waren die voll lumenjose Verkörperung des Deutschen der ins Wilhelmshöhe Zeitalter als lüderlicher Naberklempel aus einer früheren heiteren Vergangenheit hineingagt, ohne seine Gegenvari zu verstehen und ohne von ihr verstanden zu werden. Modernen von gestern und von morgen, die dem Modernen des damaligen Heute als man delnde Steine des Antikes erschienen sind, und, da jedermann seine Infinitäten tragen musste, dieser als der Purist und das Temperament, jener als der Individualist und Hansjakob, Rosegger gemeinen sind. Der Schatz an herzlichen Eigenarten des Gemüts und des gesunden Menschenverstandes, der in diesen beiden verborgen war, liegt noch ungehoben. Zum Teil durch die Schuld der Schreiber, die sich selbst lange verkannten. Man lasse durch Traumland der Einbildung, in ihm verkannten. Man lasse durch Traumland der Einbildung, in ihm ewig ein Gremde. Engel hielt sich, aus lauter ingemügiger Abneigung wider die präceptiores Germanie zur Deutichlands berufenen Oberlehrer. Während die beiden, May und Engel, eben Deutichlands beide Volksdichtsteller seit Hobel und neben Hansjakob, Rosegger gemeinen sind. Der Kampf Engels gegen das Fremdwort hat etwas Von Quietschhaftes an sich. Er hat den unpassenden Aufschwung, die herabtragenden schriftstellerischen Möglichkeiten dieses Antik-Wörter darum so ähnlich: vollständig klar, herzlich und herzhaft Menschen zu zeichnen (sei es auch als Berthilder). Heinaus sich in Schlußreden wie der, in diesem Buch abgedruckten von fiktiven Rosenwundern als großen Dichter zu befinden. Schieheit ist Engels konstitutive Mutter, Vergeltung, Meisterbegabung. Und sie entschuldigt den ungerechten Born, viel Lärches in seiner Seele wider seine Freunde. Für die Seiten über Goethe, die Kempner, Windfuhr, Landa, Ballin, Tropiz, die drei Höhengollermeister, über Keler, die Ebner, Fontane, Douber müssen wir hinnehmen, was sich in denen über Oldenburg, Hohenlohe, Oettingen, Schönaufluft an Ungerechtigkeit findet — Engel vermag sich nicht in die Höchstgeborenen einzufühlen —, was in denen über Stefan George, über Hauptmann, neben mancher richtigem Be merkung an Geschäftigkeiten steht.

Freilich, wie er auf politisches Gehirn oft schwent, dann versteigt sich der einzige Reichstagstenographenbüro-Direktor (... Jurist, Juristenrechtswissenschaftler) in den nur äußerlich vertrauten Gegen den. Wie der deutsch-englischen Ansprücher, die er gewöhnlich hätte, war's nicht so einfach und mit den Italienern verflucht kompliziert (berndelt). Und mit der innerpolitischen Weisheit Engels nimmt's schon gar nicht. Sie jetzt ultra rezipiat. Sonst entzieht Gott das tragbaren ein überzeugener Stiefel.

Otto Forti de Battaglia.

Verantwortlich: Dr. H. A. Berger.